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5岁半与京剧结缘

史欣玉和京剧的缘分要从她 5 岁半说起。“小
时候，我看到电视上京剧演员穿着色彩斑斓的服
装表演，一下子就被吸引住了，便想要模仿他们。
我把玩偶摆在一起，把他们当作观众，然后将床
单、被套披在自己身上，装扮成京剧里的角色，
仿佛自己站在戏曲舞台上。”史欣玉说。

史欣玉的父母发现了她在京剧方面浓厚的兴
趣，便为她寻找了一位老师。史欣玉说：“在大家
的印象里，京剧老师都很严肃，学习的过程也很
艰苦，但我的老师很和蔼，她总是鼓励我，让我
觉得学习京剧是一件快乐的事，这更加激发了我
对京剧的喜爱。”

来加拿大留学后，史欣玉一开始感到孤独和
不适应。“当时，我想做一些事情来充实生活，于
是开始自学昆曲。学得越多，练得越多，我想展
示给大家的愿望也就更强烈。”

就这样，史欣玉和朋友们创建了“回响传统

文化研习社”，并在当地组织表演。史欣玉说：
“第一次办这样的活动，我们都没有经验，中间遇
到了很多困难。我们找了很多家剧院，最终定在
了一家多伦多市中心的剧场，大概能够容纳 120
人。出乎意料的是，演出的票立刻售罄。看到大
家的热情，我更加坚定了办好演出的决心。”

史欣玉很快遇到了另一个难题——扮相问题。
她说：“在国内演出时，扮相由专业的妆造老师负
责，但是加拿大没有这样的老师，所有妆面扮相
需要我们自己动手。”

史欣玉对于演出扮相有严格的要求，她说：
“我想尽可能地将戏曲完美呈现在观众眼前，让大
家一看就知道，我们的演出是专业的，因此妆造、
舞台效果都不能马虎。我们每个人身兼数职，既
要表演，也要学习妆造，互相帮忙完成扮相。”

到了演出的日子，史欣玉和朋友们表演了折
子戏 《牡丹亭·游园》。她说：“当时观众很兴奋，
他们没有看过这样的戏曲表演，展现出了很大的
兴趣，演出结束后还不停追问我们穿的是什么，
唱的是什么。”

第一次演出的圆满完成，给了史欣玉继续前
进的动力。“我们的演出收获了一致好评，同时也
得到了很多宝贵的意见，这让我既有成就感，又
有新的启发，我希望下次做得更好。”史欣玉说。

外国观众越来越多

史欣玉说：“‘回响传统文化研习社’的成员
主要是多伦多及周边高校的学生和在职年轻人，
具有专业或半专业的艺术背景，我们因为共同的
热爱聚集在一起，留下了许多美好的回忆。”

“去年我们举办了 《如梦令》 的国风大秀，整
场演出持续了两个多小时。不仅表演了流传 600 年
的经典昆曲 《南柯记》《牡丹亭》，气势磅礴的中
西乐合奏 《瑶族舞曲》，还有 《红楼梦》 造型走
秀。”史欣玉说。

“刚开始，大家得知要表演 《红楼梦》 走秀都
非常兴奋，我们想尽全力做到最好。”史欣玉说，

“我们以 1987 年剧版 《红楼梦》 为参考，寻找贴合
人物气质的模特，在服饰和妆造上也查阅了大量
相关资料，每一个动作都是揣摩了人物性格之后
定下来的。经过两个多月紧锣密鼓地准备，最终
呈现在观众眼前。我还记得当十二金钗与贾宝玉
在舞台上站定，灯光落下的那一刻，全场的掌声

与相机快门声不绝于耳。”
随着举办的演出增多，台下的外国观众也变

得更多。史欣玉分享了一件令她印象深刻的事。
“有次我参加文化节的演出，台下坐满了外国观
众，他们平时较少接触到中国戏曲文化，感到很
新奇。一场演出结束后，外国观众纷纷走过来要
与我合影，舞台距离化妆间仅几步距离，但前来
合影的人把我团团围住，短短的几步路生生走了
20 多分钟。看到大家如此热情，我感到十分开
心。”史欣玉。

研习社还收到过多伦多大学东亚历史文化课
老师的邀请。史欣玉做了一次客座嘉宾，为多伦
多大学同学们讲解中国历朝历代不同形制的汉服。

“我记得同学们听得很认真，在他们的强烈要求
下，我还现场演唱了一首昆曲，带大家沉浸式体
验中国文化。”

史欣玉坦言，在国外传播中国戏曲文化，一
路走来得到了许多帮助。她说：“最初我们的演出
没有专业伴奏老师，伴奏是从网上下载的，演员
们只能跟随伴奏的节奏来，一定程度上阻碍了演
出发挥。后来，我们结识了很多华侨华人，他们
热情地提供帮助，有专业的伴奏老师加入，助力
演出。对中国文化的热爱将我们连结在一起，想
到这里我的心中总会升起一股暖流，愈发热爱祖
国文化艺术。”

社交媒体分享演出视频

除了举办传统文化演出，史欣玉还运营自己
的社交媒体，通过网络向更多人传播中国戏曲文
化。她说：“有一次，我想录制在中式园林里练习

《牡丹亭》 的视频，于是来到了蒙特利尔市的梦湖
园。演唱过程吸引了外国路人驻足。等我唱完一
曲，他们都好奇地围上来，不停夸赞曲子非常动
听，问我表演的是什么故事。我为他们讲解了牡
丹亭的故事，还借此介绍了戏曲相关历史。他们
津津有味地听完，还不时追问问题。看到大家很
感兴趣，我很高兴，我们的优秀文化值得被更多
人看到。”

除此之外，史欣玉常在社交平台上分享演出
前后的心得体会，吸引到了更多人对中国文化的
关注。“发社交媒体就像学习一门新语言一样，不
要害怕表达，而要大胆展现，让更多人看到中国
传统文化的魅力。”史欣玉说。

    刘云诚就读于美国常春藤联盟学
校之一——康奈尔大学 SC 约翰逊商学
院酒店管理专业，今年是他读本科的
第三年。

康奈尔大学位于美国纽约州伊萨
卡，是个小城市，距离纽约市中心 5 小
时车程。与在大城市里的学校不同，
康奈尔大学校园地处山谷和峡谷之间，
被湖泊、绿草、树木包围着，校园旁
还有瀑布和水坝，非常漂亮。“出了太
阳的话，就能看见三两学生坐在绿地
上看书、聊天，十分惬意。傍晚的日
落和夜晚的星斗也很迷人。”无与伦比
的美景是刘云诚入学后的第一印象，
大家都亲切地称之为“康村”。

校园环境开阔宏大，矗立着诸多
标 志 性 建 筑 ， 诸 如 历 史 悠 久 的 艾 兹
拉·康奈尔图书馆与庄严的安德鲁·
怀特大楼，它们不仅是知识的殿堂，
也是校园文化的重要标志。值得一提
的是，坐落在大学内的赫伯特 F. 约翰
逊艺术博物馆是由华裔建筑大师贝聿
铭先生设计的，外部粗野、厚重的水
泥线条与内部细腻的艺术品形成对比，
非常好看。

“还记得在一个寒冷的冬夜，那时
我对附近的道路还不熟悉，由于班车
迟迟不到，为了不被关在宿舍门外，
我决定徒步走回宿舍。通过徒步，我
不但对周边环境有了更深的了解，还
交到了几位愿意帮助我的本地朋友。”
刘云诚说。在留学的日子里，他学会
了独立解决问题，更快地适应了美国
的生活，逐渐自然地和当地人交谈。

“康奈尔大学有着‘全美最好的酒
店管理专业’，学院自营酒店是伊萨卡
地区唯一一个四星级标准的酒店，也
是常春藤联盟唯一的‘教学酒店’，我
很期待未来可以在实践中学习。”刘云
诚说。

自拿到录取通知书开始，刘云诚
就与康奈尔大学中国学生学者联合会 （以下简称“康奈尔中国学联”） 结
下了不解之缘。

最初，通过康奈尔中国学联组织的新生见面会，刘云诚结识了很多来
自中国的学者朋友。从加入学联那一刻起，他便以无限热情投入到学联的
工作中。学联的文化活动、职业讲座和大型文娱节目让他在异国他乡找到
了家的感觉。

令他最难忘的一次经历是担任 2024 年康奈尔中国学联春晚导演。当时，
面对时间紧迫、资源有限的挑战，刘云诚和团队成员夜以继日地筹备，特
别安排了舞狮作为开场节目，还编排了中国传统民族舞蹈串烧、中国传统
乐器与西方乐器合作演奏 《将军令》、空竹表演等特色节目，将春晚完美呈
现给全校千余名观众。这次经历让他更加坚定了在学联中继续服务大家的
决心：“面对同学们的期待，我要多思考、多谋划，希望把有意义的事情做
得有意思、把有意思的事情做得有意义。”

今年 5 月，刘云诚当选为康奈尔中国学联主席。为了激发大家的创造力
和积极性，刘云诚带领团队创办了“梦想平台”，平台允许每个学联成员提
交他们的创新想法，比如举行公益项目、文化交流等能够帮助到华人群体
的活动等。学联将对这些项目提供资金、资源和推广等支持。接下来，刘
云诚还计划加强与其他高校学联的合作，组织更多跨校交流活动。

“自己可以和一群小伙伴把一件实在的事情做起来，服务学校的中国同
学，特别有成就感。”刘云诚说，近年来，康奈尔大学与北京大学、清华大
学等国内顶尖高校开展了多个联合项目，康奈尔中国学联在这些项目中扮
演了桥梁角色。学联协办的中国留学生论坛、康奈尔北京峰会等活动，也
为中美青年学子搭建了交流思想、探讨合作的平台。在他的带领下，学联
还组织了中秋嘉年华、康村华人春晚、康村好声音、康村新说唱等丰富多
彩的活动。

“学联在促进中外文明交流方面具有独特的优势。”刘云诚说，未来康
奈尔中国学联将继续通过更多形式的文化活动，如中国传统节日庆典、中
国摄影展等，向国际学生展示中国的文化魅力，还将组织更多的文化交流
项目，例如举办学术论坛，帮助中外学者建立更深层次的联系，分享彼此
的学术成果。此外，通过脸书、小红书等社交媒体平台，更直观地讲述中
国留学生的故事，向全球观众传递中国声音。这些举措不仅能提升中国留
学生的自信心，还能在世界舞台上展现一个真实、多元的中国形象。

    近日，国产游戏 《黑神话：悟空》 引
发公众对中国游戏产业的关注。在数字化
浪潮席卷全球的时代，游戏产业正朝着研
发工业化、发行全球化、品质精品化的方
向迅速发展。《2023 游戏行业中高端人才洞
察》 显示，近三年来，游戏策划、U3D 游
戏主程工程师、原画师、3D 设计师等岗位
的需求持续走高，显示出这一行业蕴藏的
潜力。

游戏设计是一门综合学科，犹如一张
紧密的网络，将编程技术、美术设计和创
意策划等多个领域连接起来。对有志于游
戏设计的学生来说，选择合适的院校无疑
是开启职业生涯的重要一步。

以美国南加州大学为例，这所毗邻好
莱坞的高等学府，为学生提供了在娱乐设
计、互动媒体和游戏设计等领域丰富的实
践机会。卡内基·梅隆大学则凭借计算机
学院与设计学院的强强联合，培养出众多
行业精英，包括“黑神话”的多名核心成
员。纽约大学重视学生的独立游戏开发能
力，致力于培养全能型的游戏设计师。此
外，犹他大学、罗切斯特理工学院、迪吉
彭理工学院等高校在该专业领域同样表现
不俗。

艺术留学的魅力也远不止于游戏设计
这一领域。近年来，越来越多的中国学生
踏上艺术留学之路，从传统的服装设计、
插画设计到工业交互、游戏动画和空间景
观建筑等新兴专业，他们的选择正变得多
元化。这种多样性不仅反映了学生对全球
艺术教育的渴望，也彰显了他们对未来职
业市场的敏锐洞察。

与游戏设计专业普遍集中于美国不同，
新兴艺术专业的院校选择遍布全球。在日
本，东京艺术大学作为唯一的国立艺术大
学，以其在美术、设计和音乐等领域的卓
越实力吸引着来自世界各地的艺术学子。
而“东京五美”中的武藏野美术大学和多

摩美术大学同样培养了不少杰出的艺术家，
如动画电影导演金敏、服装设计师山本耀
司等。

英国的皇家艺术学院以其悠久的历史
和杰出的师资阵容闻名于世。这所全球唯
一的全研究制艺术学院，走出了诸多享誉
世界的艺术家与设计师，例如工业设计师
詹姆斯·戴森和导演雷德利·斯科特。在
这里，学生们不仅能够接受前沿的艺术教
育，更能沉浸在浓厚的艺术氛围中，激发
无限创意。

与此同时，随着电影产业的迅猛发展，
新西兰的动画设计产业蒸蒸日上。新西兰
媒体设计学院的 3D 动画专业、视觉特效专
业，以及游戏相关专业均排名靠前，众多
学生都曾参与 《霍比特人》《阿凡达》《指
环王》 等国际知名影片的后期制作。

在北美，加拿大的谢尔丹学院以计算
机动漫专业在业界独树一帜，其毕业生活
跃于工业光魔、皮克斯、迪士尼、梦工厂
等头部动画及影视公司。

艺术留学为学生们打开了一扇通向广
阔世界的窗口。在海外求学的过程中，学
生们不仅能掌握先进的技术和理念，还能
培养国际视野，将中国文化元素与全球艺
术潮流相结合，创造出独特的表达。这种
文化的融合，使得他们能够在全球舞台上
以更丰富的视角讲述中国故事。

在日新月异的艺术领域，机遇与挑战
并存。无论最终的职业发展走向何方，艺
术留学的经历都将成为学生们攀登高峰的
重要助力。通过这段旅程，他们将获得更
加广阔的视野和无尽可能性，为未来的职
业道路打下坚实基础。

    本报电 （记者周姝芸） 近日，
福建省厦门市4位留学人才入选人社
部“高层次留学人才回国资助”名
单、6位留学人才的项目入选“回国
创业启动支持计划”，共获得人才资
助300万元，入选率高达83%。

中国留学人员回国创业启动支
持计划是在全国范围内遴选一批创
新能力强、发展潜力大、市场前景
好的留学回国人员初创企业予以重
点支持，促进人才科技成果转化，
入选项目企业可获得 20 万至 50 万元
资助。

此次，厦门市有 6 位留学人才

的项目入选，其中，有 2 个项目入
选重点类，获得资助资金50万元/个；
4个项目入选优秀类，获得资助资金
20 万元/个。高层次留学人才回国资
助重点支持人工智能、生物医药、量
子信息等前沿领域和基础研究领域的
高水平留学回国创新人才，给予入选
人才资助30万元/人，此次厦门市有
4名高层次留学人才入选。

据悉，推荐入选的留学人才来
自生物医药、新能源、新材料和电
子信息等新质生产力相关产业领域，
均为创新能力强、发展潜力大、企
业前景好的优秀留学人才代表。

国风古韵，“回响”在多伦多
吴沂萱

    史欣玉自幼学习京剧，目
前在多伦多大学学习传媒与艺
术史。留学路上，她不忘心中
的戏曲梦，创办了“回响传统
文化研习社”，在异国他乡传播
中国戏曲文化。从多伦多市中
心的小剧场到大型演出，史欣
玉用精彩表演搭建起文化交流
的桥梁，通过社交媒体向更多
人展现中国戏曲。
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◀史欣玉 （前） 表演京剧时舞台照。
▼史欣玉在后台完成妆造。

史欣玉生活照。
本文图片均由受访者提供

英国皇家艺术学院教学楼。 资料图片

受访者供图刘云诚 （中） 在康奈尔大学春节联欢会现场。


